



令和8年1月26日(月)

学校教育目標 なかよく がまん強く たのしく

第24号 文責:校長 真崎 哲也

諫早市立長田小学校
859-0312
諫早市西里町800番地

電話
23-9010(職員室)
24-8267(校長室)
23-9059(FAX)

電子メール
e-nagata@isahaya-snet.ed.jp

Web サイト
<https://www.isahaya-snet.ed.jp/school/e-nagata/>



ホームページには、毎日の子どもの様子や学校からのお知らせ、各種便り等を掲載しています。ぜひ活用ください。

〈1月の生活目標〉

けじめのある生活を送ろう。
-場に応じた言葉遣いをしよう。-

ミニ美術館



2年 平野 流聖



4年 宮崎 空龍

2人とも、発想がとても豊かですね。自分の想像したことを色や材料を工夫して、迫力満点に仕上げました！

友達の呼び方について～呼び捨て、あだ名（愛称）～

20日（火）は大寒でした。4、5月並みの温かさが続いていましたが大寒を過ぎてから急激に気温が下がってきました。しかし、子ども達は元気です。この寒さの中にあっても薄着で登校し、昼休みには外遊びをする子がたくさんいます。長田の子ども達は冬場でも分厚いコートやジャンパーを羽織って生活する子はありません。室内と室外を考えて上手に衣服調節できる姿に感心です。

もう1月も後半です。5、6年生の子ども達には、1年の集大成として、あいさつや返事などこれまで学んだことを改めて、下学年の子ども達に手本として示して欲しいと願っています。1日1日の小事の積み重ねを大切に過ごしていきます。

さて、学校では、「言葉遣い」を生活指導上の、また人権教育上の大きな柱にしています。相手を大切にする言葉（ふわふわ言葉）を遣おうと日々働きかけています。いじめの問題の大半はこの言葉遣いに端を発することが多いからです。その言葉遣い一つに、友達の名前の呼び方があげられます。学校では、これまで「さん（くん）」付けが望ましいことを子ども達に働きかけてきました。授業中はみんなできています。これは当然です。しかし、その他の生活場面になると、「あだ名（愛称）」や「呼び捨て」になっていることが少なくありません。これはそのことを容認し、見逃してきた学校の責任です。

「あだ名（愛称）」や「呼び捨て」は子ども達の日常生活に根付いています。決して相手を見下したり、侮辱したりして遣っているわけではありません。むしろ、相手への信頼や融和な人間関係づくりとして呼び合っている場合が多いと思います。しかし、時に呼び捨ての後に続く言葉がとげとげしいものとなったり、あだ名が愛称とはならず、その人の人権を阻害するものとなったりする場合もあります。

改めて職員間で協議を重ね、全員が対等で安全な人間関係を築き、社会に出た時に誰に対しても丁寧な言葉遣いができるようにするために、「さん」付けを基本とし、「くん」「ちゃん」付けは許容しながら指導をしていきます。一朝一夕に身に付いていくとは思いませんが、「なぜそういうことが必要なのか」ということを丁寧に子ども達に説明し続け、まずは私たち大人が正しい呼び方のモデルを示していきます。できていないことを否定していくというより、丁寧に呼べたことを肯定していきながら一步一步、子ども達の日常に浸透させていきます。

第5回学校運営協議会から・・・

22日（木）に今年度第5回目の学校運営協議会が開かれ、長田小・中学校コミュニティスクールの推進に向け、提案や意見交換が行われました。コミュニティスクールとは学校と保護者や地域の皆さんと共に知恵を出して、学校運営に意見を反映させることで、一緒に子どもの豊かな成長を支え「地域と共にある学校づくり」を進める仕組みです。その中核をなすのが学校運営協議会です。今回も地域住民や保護者代表の皆様、行政機関の方などたくさんの方に参加をいただき、以下のようなご意見をいただきました。



○学校評価の結果について

- 図書ボランティアについて・・・保護者（図書部員）の方の支援を地域としてもっとがんばりたいです。地域の民話などを紹介していくのもよいですね。
- 不登校について・・・昨今全国的に話題になっています。どこにでも、だれにでも起こりうることです。一人一人の状況に応じた支援の在り方、学校の体制づくりを充実させていく必要があります。幼保小中の連携も必要です。※結果の詳細はまた学校だよりでお知らせいたします。

○ワイワイフェスタについて

- 年々子どもの参加が減少しています。年に1回、学校と保護者、地域で関わる健全育成の意義ある取組です。協力体制づくりを再考し、地域総出で盛り上げていきましょう。

○長田小・中学校合同地域清掃活動について

（昨年度から実施している学校近隣を対象にした清掃活動です。）・昨年度、一見ごみは見当たらないように見えて、細かい所まで探すと結構集めることができました。異学年の触れ合いがとてもよいです。今年は地域の方にも声をかけて実施していきます。長田町や西里町の皆様、ご協力をお願いします。（2月下旬実施予定です。）